
证券代码：002252                          证券简称：上海莱士 

 

上海莱士血液制品股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-004 

投资者关系 

活动类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 □其他（请文字说明其他活动内容） 
 

参与单位名称

及人员姓名 

长城证券股份有限公司 李华云 

浦银安盛基金管理有限公司 徐博 

西部证券股份有限公司 李梦园、徐子悦 

OrbiMed Healthcare Fund Management 胡昱青、星璇 

海通证券股份有限公司 郑琴、李恒宇、彭娉 

富国基金管理有限公司 王园园 

兴全基金管理有限公司 谢长雁 

长江养老保险股份有限公司 戴颖 

淳厚基金管理有限公司 严安定 

兴业证券经济与金融研究院 姚晟瑜 

中信保诚基金管理有限公司 陈爽 

申万菱信基金管理有限公司 强泽平 

中信证券股份有限公司 王凯旋、王郑洋 

农银汇理基金管理有限公司 李蕾 

上海冲积资产管理中心(有限合伙) 张智聪 

上海鹤禧投资管理有限公司 吴迪龙 

华泰柏瑞基金管理有限公司 邹丽晴 

上海朴石投资管理合伙企业（有限合伙） 段越 



时间 2023 年 6 月 12 日上午 10:00—12:00 

地点 公司会议室 

上市公司 

接待人员姓名 
刘峥       副总经理、董事会秘书 

陈乐奇     财务负责人  

季义流     总经理助理、血浆事业部总经理，法务负责人 

褚忠君     市场总监   

任士杰     同路医药商务部北大区总监  

投资者关系活

动主要内容介

绍 

一、公司介绍 

1、财务负责人陈乐奇就公司财务情况作简要介绍； 

2、同路医药商务部北大区总监任士杰就血液制品行业、市场等情况作

简要介绍； 

 

二、交流互动环节 

问题 1：基立福提名事项以及控制权问题 

回复：目前，公司为无控股股东、无实际控制人状态。 

公司于 2023 年 4 月 28 日披露了《关于董事会换届选举的公告》、《关于

监事会换届选举的公告》等。公司第一大股东基立福持有公司 26.20%的股

份，本次其提名 5 名非独立董事候选人。若基立福本次提名的 5 名非独立董

事候选人能在公司股东大会上顺利当选，则基立福提名并当选的董事人数将

超过董事会成员总数的半数，公司无控股股东、无实际控制人的状态可能发

生变更。基立福可能因此需履行相关政府部门的前置审批程序（包括经营者

集中审查等），公司将根据相关审批的进展及时进行信息披露。鉴于上述原

因，审议选举第六届董事会董事、第六届监事会非职工代表监事议案的股东

大会将延迟召开，具体的召开时间将另行通知。谢谢。 

 

问题 2：基立福在公司发展中相关具体的举措？ 

回复：根据公司与基立福签订的《排他性战略合作总协议》约定，公司

与基立福将在生产质量规范、知识产权、技术研发、管理经验、销售渠道、

工程和协作服务等领域展开深入合作。公司已陆续与基立福就质量管理、代



理进口人血白蛋白、代理 GDS 相关产品等方面展开合作，上述事项对公司

经营产生积极影响。未来，公司也将继续按照战略合作协议约定推进与基立

福的合作，并按规定进行信息披露。 

 

问题 3：同行血液制品企业近年来浆站获批很多，而公司较少，公司是

否有明确的浆站、浆源拓展计划？ 

回复：公司浆源拓展工作坚持存量、增量两手抓。一方面持续加强浆源

存量挖潜，促进浆站的内生增长；另外一方面，积极推进浆站的开拓步伐，

争取增量突破。 

2023 年 2 月 17 日，公司披露了《关于全资子公司获批设置单采血浆站

的公告》，公司全资子公司同路生物收到内蒙古自治区卫生健康委员会下发

给乌兰察布市卫生健康委的《内蒙古自治区卫生健康委关于同意设置丰镇市

同路单采血浆站的批复》同意同路生物在乌兰察布市丰镇市设置单采血浆

站。 

截止目前，公司及下属子公司、孙公司拥有单采血浆站 42 家，分布于

广西、湖南、海南、陕西、安徽、广东、内蒙、浙江、湖北、江西、山东 11

个省（自治区）。未来，公司若继续获得相关卫健部门的许可文件，也将按

照信息披露规则及时进行披露。 

 

问题 4：请介绍下公司未来的采浆量增长情况？ 

回复：公司作为国内血液制品领先企业之一，浆源开发工作是公司重点

工作之一，公司将通过加大现有浆站的管理以及开拓新浆站不断提升公司采

浆量，保持公司采浆业务的持续发展，具体每年采浆量以公司披露为准。 

 

问题 5：外资血液企业背景对浆站获取是否有影响？ 

回复：公司成立之初为中外合资企业，目前公司第一大股东为外资企业。

国内现有相关浆站设置的政策和法律法规没有对企业性质作出区别规定。 

2023 年 2 月，公司披露了《关于全资子公司获批设置单采血浆站的公

告》，公司全资子公司同路生物获批在乌兰察布市丰镇市设置单采血浆站。 

 



问题 6：公司代理进口白蛋白未来的情况？ 

回复：2022 年，公司与基立福就代理人血白蛋白产品发生的交易金额为

人民币 211,578.50 万元。2023 年，公司预计全年与基立福下属公司基立福全

球之间就代理人血白蛋白的交易金额约为 5 亿美元。未来代理事项还需结合

市场等因素并经公司决策机构审议通过后确定。 

 

问题 7：公司未来销售规划？ 

回复：公司将持续加强营销团队专业学术推广能力建设，优化产品业务

模式，打造最适合公司业务发展要求，且具备长期竞争力的营销团队。策略

性地开展市场推广工作，充分发挥公司品牌效应，以及多品牌多品规供应市

场的协同和规模效应，进一步提升公司的市场份额和品牌美誉度。 

 

问题 8：郑州莱士未来生产经营情况？ 

回复：郑州莱士 2017 年 7 月停产改造，2021 年 12 月份实现人血白蛋白

和静注人免疫球蛋白全面复产，且静注人免疫蛋白 2022 年 4 月恢复上市销

售，2022 年产品销售收入未覆盖整个财务年度，预计待全面复产 2-3 年后，

能够在产能、收率、销售收入和利润率等各方面趋于稳定。郑州莱士目前正

在研发人凝血因子 VIII、人纤维蛋白原、人凝血酶原复合物三个新产品，预

计 5 年后即 2028 年和 2029 年新产品能够陆续投入生产和销售，随后 2-3 年

后产能、收率、销售收入和利润率等各方面才能趋于稳定。 

 

问题 9：公司货币资金充足，有进一步的资金安排吗？ 

回复：公司将按照相关制度规定、内控要求及公司经营计划与预算等进

行资金的管理及使用，以优化、提高资金使用效率。如有相关资金安排，公

司将按照信息披露的相关规则进行披露。 

 

问题 10：公司如何看待长期股权投资中 GDS，以及 GDS 所处行业、业

务发展情况？ 

回复：公司于 2020 年 3 月完成了收购基立福下属公司 GDS45%的股权

事项，公司将 GDS 视为联营企业按权益法核算，公司也按照公司内控要求



参与 GDS 相关事项。 

GDS 属于输血医学细分行业。其主营产品包括重组蛋白和分子试剂、以

及用于检测血液和血浆样本中病原体的仪器（确保血液、血浆和组织捐献的

安全性）和用于血型鉴定的试剂和仪器（献血者和患者之间的血液相容性）。

GDS 从事体外诊断行业。而按照分析物的类型，体外诊断行业可以细分为临

床生化诊断、免疫诊断和分子检测三大板块。GDS 的核酸检测业务属于分子

检测行业，重组蛋白业务和血型检测业务属于免疫诊断行业。 

GDS 是全球领先的献血病原体检测核酸检测（NAT）供应商，其核酸检

测市场份额占全球市场的 46%。GDS 也是全球肝炎/逆转录病毒抗原的市场

领导者。GDS 不直接向最终用户出售肝炎/逆转录病毒抗原，而是与行业领

先的公司合作，如 Quidel Ortho、雅培和西门子。GDS 还提供研发用抗原和

重组蛋白，以及治疗药物。Quidel Ortho、雅培和西门子使产品商业化并生

产终端产品。Quidel Ortho 和雅培的免疫市场占有率合计超过 70%。相较于

全球核酸检测市场，血液和血浆检测市场较小，因此 GDS 的市场份额占比

相对较小。 

 

问题 11：请介绍 GDS 业绩承诺情况？ 

回复：根据 GDS 管理层提供的财务数据，GDS 于 2019 年、2020 年、

2021 年、2022 年实现的 EBITDA 数据分别为 29,484.1 万美元、33,545.4 万

美元、30,696.2 万美元、20,401.1 万美元。 

 

问题 12：公司未来业绩情况？ 

回复：目前，公司所处行业景气度较高，公司经营情况良好，对未来的

发展充满信心，未来具体的业绩情况还需以公司披露的公告为准。 

 

问题 13：请介绍下公司及主要子公司税率问题？ 

回复：公司及下属公司同路生物、郑州莱士、浙江海康四个生产主体为

高新技术企业，适用 15%企业所得税率。公司相关定期报告也披露了公司及

下属公司的主要税种及税率以及相关税收优惠内容。 

 



问题 14：请介绍下公司代理业务涉及的汇率问题？ 

回复：公司代理人血白蛋白产品、GDS 相关产品涉及进口贸易，业务以

美元结算为主，存在一定的汇率波动风险。公司将加强监控外币交易和外币

资产及负债的规模，以最大程度降低面临的汇率风险；同时与关联方经过友

好协商，若汇率出现大幅波动的情形，双方同意协商调整相应的产品价格。 

 

问题 15：请介绍下目前的浆站及采浆政策？ 

回复：目前，国家对单采血浆站的设立和管理有着严格的规定，单采血

浆站只能由血液制品企业设立，实行“一对一”的供浆关系，单采血浆站设立

要求符合相应的设置规划，在一个采浆区域内只能设置一个单采血浆站，血

浆站数量增长缓慢。我国的血浆采集政策相较于美国、欧洲更加严格，对血

浆采集周期、单次采浆数量有着与国外较大的差异。 

 

问题 16：浆站的采浆量增长逻辑？ 

浆站采浆量的增长主要受采浆区域的辐射范围、当地的人口数量、风俗

习惯，浆站运营管理能力及服务能力等多因素的影响。  

附件清单(如有) 无 

日期 2023 年 6 月 12 日 

 

 


